

**PERAN K.H. ABDURROHIM AL-BAQIR DALAM MENGEMBANGKAN
ASRAMA PESANTREN TA'LIMUL QUR'ANIL ADHIM BUNGAH
GRESIK
1972-2003 M**

SKRIPSI

**Diajukan untuk Memenuhi Sebagian Syarat Memperoleh
Gelara Sarjana dalam Program Strata Satu (S-1)
Pada Jurusan Sejarah Peradaban Islam (SPI)**



Oleh :

Aris Afandi

Nim : A02213017

FAKULTAS ADAB DAN HUMANIORA

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI (UIN)

SUNAN AMPEL SURABAYA

2019

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya:

Nama : ARIS AFANDI

NIM : A02213017

Jurusan : Sejarah Peradaban Islam

Fakultas : Adab dan Humaniora UIN Sunan Ampel Surabaya

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa SKRIPSI ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian atau karya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya. Jika ternyata di kemudian hari skripsi ini terbukti bukan hasil karya sendiri, saya bersedia mendapatkan sanksi berupa pembatalan gelar kesarjanaan yang saya peroleh.

Surabaya, 7 Desember 2018

Saya yang menyatakan



Aris Afandi

NIM. A02213017

PERSETUJUAN PEMBIMBING

iii

Skripsi ini telah disetujui
Tanggal 7 Desember 2018

Oleh

Pembimbing

A handwritten signature in black ink, appearing to read 'Rokhim', with a horizontal line underneath.

Drs. H. Nur Rokhim, M.Fil.I

NIP.196003071990031001

PENGESAHAN TIM PENGUJI

iv

Skripsi ini telah diuji oleh tim penguji dan dinyatakan Lulus

Pada tanggal 10 Januari 2019

Ketua/Pembimbing



Drs. H. Nur Rokhim, M.Fil.I

NIP. 196003071990031001


Penguji I,



Dra. Lailatul Huda, M. Hum

NIP. 196311132006042004

Penguji II,



Nuriyadin, M.fil.I

NIP. 197501202009121002

Sekretaris,



Dwi Susanto, MA

NIP. 197712212005011003

Mengetahui

Dekan Fakultas Adab dan Humaniora



Dr. H. Agus Aditoni, M.Ag

NIP. 196210021992031001



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : ARIS AFANDI
NIM : A02213017
Fakultas/Jurusan : ADAB dan HUMANIORA / SPI
E-mail address : Ari5.11@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

PERAN K.H. ABDURROHIM AL-BAQIR
DALAM MENGEMBANGKAN ASRAMA PESANTREN
TALIMUL QUR'ANIL ADHIM BUNGAH GRESIK 1972-2003 M

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 07 Februari 2019

Penulis

(ARIS AFANDI)
nama terang dan tanda tangan

ABSTRAK

Skripsi ini mengkaji tentang Peran K.H. Abdurrohim Al-Baqir Dalam Mengembangkan Asrama Pesantren Ta'limul Qur'anil Adhim Bungah Gresik 1972-2003 M. Dari judul tersebut muncul beberapa pembahasan yang menjadi kajian skripsi ini sebagaimana tercantum dalam rumusan masalah, yaitu: (1) Bagaimanakah Biografi K.H. Abdurrohim Al-Baqir (2) Bagaimana Sejarah dan Perkembangan Asrama Pesantren Ta'limul Qur'anil Adhim Bungah Gresik 1972-2003 M(3) Bagaimana Peran K.H. Abdurrohim Al-Baqir Dalam Mengembangkan Asrama Pesantren Ta'limul Qur'anil Adhim Bungah Gresik.

Penulisan skripsi ini disusun dengan menggunakan metode penelitian sejarah yaitu *heuristik* (pengumpulan data), *verifikasi* (kritik terhadap data), *interpretasi* (penafsiran), dan *historiografi* (penulisan sejarah). Pendekatan yang digunakan penulis untuk menjawab permasalahan tersebut menggunakan pendekatan historis dan sosiologis yang bertujuan untuk mendeskripsikan apa saja yang terjadi di masa lampau serta mengungkap segi-segi sosial dari peristiwa yang dikaji seperti peranan sosial, status sosial, dan sebagainya. Adapun teori yang digunakan dalam penelitian ini adalah menggunakan teori peranan yang mendefinisikan peranan sebagai seperangkat harapan-harapan yang dikenakan pada individu yang menempati kedudukan sosial tertentu.

Hasil penelitian ini menyimpulkan bahwa (1) K.H Abdurohim Al-Baqir merupakan anak yang lahir dari pasangan ibu Afifah dan ayah Baqir. Ia lahir di Gresik, pada tahun 1941 (2) Asrama Pesantren Ta'limul Qur'anil Adhim didirikan oleh K.H. Abdurohim Al-Baqir pada tahun 1972 karena diminta oleh Kiai Ali Maksum. Pesantren ini berkembang pesat hingga mempunyai ratusan santri dan telah menelurkan alumni-alumni berkualitas. (3) Peranan yang dilakukan K.H. Abdurrohim Al-Baqir dalam mengembangkan APTQ ialah menjadi penasehat spiritual, membekali santrinya ketrampilan, dan memberdayakan santri. Langkah-langkah yang dilakukannya cukup membuat pesantren APTQ makin berkembang dan maju.

ABSTRACT

This thesis examines the role of K.H. Abdurrohim Al-Baqir In Developing the boarding School of Ta'limul Qur'anil Adhim Bungah Gresik 1972-2003 M. From the title, Theme are several discussions That become the study of this thesis as stated in the formulation of the problem, namely: (1) How is the bioghrapy of K.H Abdurrohim Al-Baqir (2) How is the History and Development of the Boarding School of the Ta'limul Qur'anil Islamic Boarding school 1972-2003 M (3) How about K.H. Abdurrohim Al-Baqir in Developing the Islamic Boarding School in Bungah Gresik.

This writing is compiled using historical research methods, namely heuristics (data collection), verification (criticism of data), interpretation (interpretation), and historiography (historical writing). The approach used by the author to answer these problems uses a historical and sociological approach that aims to describe what happened in the past and reveal the social aspects of the events studied such as social roles, social status, and so on. As for The theory used in this study is to use role theory which defines roles as a set of expectations imposed on individuals who occupy certain social positions.

the results of this study concluded that (1) K.H Abdurohim Al-Baqir was a child born to a spouse of mother Afifah and father Baqir. He was born in Gresik, in the year 1941 (2) The boarding School of the Ta'limul Qur'anil Adhim Boarding School was founded by K.H. Abdurohim Al-Baqir in 1972 because it was requested by Kiai Ali Maksum. This pesantren is growing rapidly to have hundreds of santri and has spawned quality alumni. (3) The role performed by K.H. Abdurrohim Al-Baqir in developing APTQ is a spiritual advisor, equipping students with skills, and empowering santri. The steps he did were enough to make the APTQ boarding school grow and develop.

menulis penelitian serupa, namun memiliki perbedaan dengan penelitian penulis. Penelitian tersebut antara lain:

1. Skripsi Hamam Nashirudin, Peran KH. Abdurrahman Syamsuri dalam Mengembangkan Pondok Pesantren Muhammadiyah Paciran Lamongan (1948-1997 M), skripsi ini membahas tentang geneologi, pendidikan dan aktifitas KH. Abdurrahman Syamsuri dalam Pondok Pesantren Muhammadiyah Paciran Lamongan.
2. Skripsi berjudul “Peran KH. Khoiron Husain Dalam Mengembangkan Pondok pesantren putri Salafiyah Kauman Bangil (1977-1987)”. Skripsi ini ditulis oleh Mar’atus Sholihah, Jurusan Sejarah Dan Kebudayaan Islam, Fakultas Adab Dan Humaniora, UIN Sunan Ampel Surabaya, 2016. Skripsi ini membahas tentang bagaimana biografi KH. Khoiron Husain, sejarah, perkembangan dan usaha-usaha yang dilakukan KH. Khoiron Husain dalam mengembangkan pondok Pesantren putri salafiyah kauman bangil.
3. Skripsi ini berjudul “Peranan K.H. Mahfudz Ma’shum Dalam Perkembangan Pondok Pesantren Ihyaul Ulum Dukunanyar Dukun Gresik (1991-2012)”. Skripsi ini ditulis oleh Mega Dusturiyah Jurusan Sejarah Dan Kebudayaan Islam, Fakultas Adab Dan Humaniora, UIN Sunan Ampel Surabaya, 2016. Skripsi ini membahas tentang biografi K.H. Mahfudz selaku pemimpin pondok pesantren Ihyaul Ulum. Selain itu, dijelaskan pula tentang sejarah Pesantren Ihyaul Ulum serta peran beliau dalam mengembangkan pesantren tersebut.

4. Skripsi berjudul “Peran K.H. Syamsul Arifin Abdullah Dalam Mengembangkan Pondok Pesantren Bustanul Ulum Mlokorejo Puger Jember Tahun 1989-2007”. Skripsi ini ditulis oleh Ahmad Khoirurrozi Jurusan Sejarah Dan Kebudayaan Islam, Fakultas Adab Dan Humaniora, UIN Sunan Ampel Surabaya, 2016. Skripsi ini membahas tentang biografi atau profil K.H. Syamsul Arifin Abdullah yang bisa dijadikan sebagai panutan. Selanjutnya, dibahas pula tentang sejarah dan perkembangan Pesantren Bustanul ulum serta peran beliau dalam mengembangkan pesantren.
5. Skripsi berjudul “Peranan Kyai Haji Fattah Dalam Mengembangkan Pondok Pesantren Al-Fattah Siman Sekaran Lamongan (Tahun 1941-1992)” ditulis oleh Muiyasih, Fakultas Adab, Jurusan Sejarah dan Peradaban Islam, IAIN Sunan Ampel Surabaya (Skripsi, 1997). Skripsi ini membahas tentang bagaimana strategi dan perjuangan KH. Fattah dalam mengembangkan pondok pesantren dalam bidang pendidikan dan pengajaran. Hasil penelitian tersebut dapat menyumbang beberapa informasi dalam penulisan skripsi ini.

Judul-judul yang dipilih penulis tersebut memiliki sedikit kemiripan dengan judul-judul di atas, yaitu membahas tentang peran kyai atau tokoh masyarakat dalam mengembangkan pesantren. Perbedaannya terletak pada sosok yang diangkat ialah tidak sama. Selain itu, pesantren yang dipilih penulis untuk diteliti juga berbeda dengan pesantren-pesantren yang disebutkan di atas.

Sistematika pembahasan merupakan tata urutan dalam penyusunan suatu tulisan yang akan memberikan gambaran secara garis besar mengenai isi yang terkandung dalam suatu penulisan. Adapun secara keseluruhan, karya ilmiah ini terbagi atas lima Bab.

Bab pertama adalah pendahuluan yang terdiri dari delapan subbab, yaitu; latar belakang yang menguraikan inti dari pokok bahasan dari penelitian yang diambil, lalu rumusan masalah yang merupakan pertanyaan dan inti permasalahan yang hendak diteliti dari pokok bahasan yang diambil. Selanjutnya adalah Tujuan Penelitian yang bertujuan untuk mengungkapkan ruang lingkup dan kegiatan yang akan dilaksanakan dan dirujukkan kepada masalah yang telah dibatasi. Lalu subbab Kegunaan Penelitian yang memberi penjelasan mengenai nilai dan manfaat penelitian, baik dari segi teoritis maupun dari segi praktis. Dan juga ada subbab mengenai Pendekatan dan Kerangka Teori yang menjelaskan tentang pendekatan yang digunakan dalam melakukan penelitian ini, sedangkan teori berfungsi sebagai alat untuk menganalisis fakta-fakta yang ditemukan.

Selanjutnya subbab mengenai penelitian terdahulu yang menjelaskan tentang karya tulis yang sama atau mirip. Dan subbab Metode Penelitian yang memuat penjelasan metode yang digunakan dalam melakukan penelitian baik dari pengumpulan data sampai penulisan. Sistematika pembahasan, atau subbab terakhir dari bab pertama menjelaskan tentang alur bahasan sehingga dapat diketahui secara koherensinya.

Bab kedua akan menjelaskan tentang profil atau Biografi K.H. Abdurrohim Al-Baqir, Bab ini menjelaskan tentang riwayat kehidupan beliau dari lahir hingga wafatnya. Dalam bab ini akan menjelaskan dari mana beliau berasal, keturunan siapa, dan hal-hal yang berhubungan dengan riwayat kehidupan beliau. Latar belakang keluarganya, Latar Belakang Pendidikannya, dan Penulis juga akan menjelaskan ketika beliau masih menjadi santri atau pelajar hingga beliau berkeluarga, dan juga penulis akan menjelaskan Seperti apa Kiprah K.H. Abdurrohim Al-Baqir Ditengah Masyarakat yang akan sedikit diulas dalam bab dua ini.

Bab Ketiga akan membahas tentang Sejarah Dan Perkembangan Asrama Pesantren Ta'limul Qur'anil Adhim 1972-2003 M, sejarah di sini akan dijelaskan tentang latar belakang berdirinya Asrama Pesantren Ta'limul Qur'anil Adhim Bungah Gresik 1972-2003 M, Tokoh-Tokoh yang berperan, Visi dan Misi Asrama Pesantren Ta'limul Qur'anil Adhim. Selanjutnya akan Menjelaskan Perkembangan Asrama Pesantren Ta'limul Qur'anil Adhim Masa Kepemimpinan K.H. Abdurrohim Al-Baqir yaitu menjelaskan tentang lembaga pendidikan, Sarana dan Prasarana, Guru dan Santri.

Bab keempat membahas tentang Bagaimana K.H. Abdurrohim Al-Baqir Dalam Mengembangkan Asrama Pesantren Ta'limul Qur'anil Adhim Bungah Gresik. Dalam hal ini penulis membagi faktor tersebut menjadi tiga, yaitu menjadi penasehat spiritual, Membekali santri-santrinya dengan

Kondisi sosial masyarakat pada saat itu (1972) dusun nongko kerep desa sampurnan kecamatan bungah kabupaten gresik sangat membutuhkan pendidikan yang layak untuk anak yatim piatu maupun kaum dhuafa. K.H Abdurrohim Al-Baqir sangat terenyuh hatinya melihat kondisi sosial masyarakat pada waktu itu, karena melihat orang-orang disekitarnya masih banyak yang belum mengenal pendidikan yang layak bagi anak yatim piatu maupun kaum dhuafa, dikarenakan untuk mencukupi kebutuhan sehari-harinya saja sangat sulit.

Nama Kiai Abdurrohim telah dikenal luas oleh masyarakat Gresik dan sekitarnya. Kemasyhuran namanya tentu bukan kebetulan semata, pasti ada sisi lebih yang dimilikinya hingga namanya dikenal baik di tengah masyarakat. Kiprah Kiai Abdurrohim dalam meningkatkan kualitas pendidikan dan moralitas masyarakat sekitar patut diapresiasi dan bisa menjadi tauladan bagi generasi selanjutnya. Kiprah tersebut setidaknya terbagi menjadi 3 hal:

1. Pengasuh Pesantren dan Penyantun Anak Yatim

Pendidikan yang terdapat di Indonesia terkadang tidak bisa dijangkau oleh semua kalangan masyarakat karena terkendala biaya. Oleh sebab itu, pesantren yang didirikan oleh Kiai Abdurrohim memberikan fasilitas gratis dan bahkan menanggung biaya hidup bagi santri yang yatim piatu. Sedangkan bagi santri biasa, ia tidak mematok biaya iuran rutin tiap bulan, bahkan sebagian dari mereka yang tidak mampu juga mendapatkan fasilitas yang sama dengan fasilitas yang diberikan kepada anak yatim.

Selain itu, yang menjadi daya tarik dari pesantren ini ialah membekali sejumlah santrinya dengan beragam ketrampilan bisnis beraneka ternak, ilmu pertukangan, jahit menjahit, pengolahan tempe dan lain-lain. Hasil dari penjualan produk-produk di atas dijadikan subsidi untuk memenuhi kebutuhan santri. Ia sangat menekankan agar setiap santri mempunyai jiwa mandiri agar tetap bisa belajar, namun tidak mengandalkan kiriman dari orang tua.

Kiai Abdurrohim Al-Baqir juga mendidik para santrinya tidaklah setengah-setengah, Kiai Abdurrohim Al-Baqir mendidik para santrinya dengan kesungguhan dan welas asih (jiwa kasih sayang) yang amat besar, dengan terbukti Kiai Abdurrohim Al-Baqir mendidik para santrinya dengan membekali ilmu para santrinya bukan hanya menjadi tahfidzul Qur'an ataupun membekali ilmu-ilmu kitab klasik dan pendidikan umum, tetapi Kiai Abdurrohim Al-Baqir memberi pendidikan para santrinya juga dibekali ilmu berwirausaha dengan telaten agar para santrinya mengenyam segala ilmu untuk bekal setelah menjadi alumni didikannya di APTQ bisa siap dan mampu menjawab tantangan masa depan agar para santrinya mampu bekerja ataupun berwirausaha dibidang apa saja sesuai yang diinginkan para santrinya kelak. Semua terlihat nampak dan jelas bahwa Kiai Abdurrohim Al-Baqir mendidik para santrinya penuh dengan kesungguhan dan welas asih (jiwa kasih sayang).

Selama ia mengasuh pesantren, dana yang dibutuhkan untuk operasional pesantren dan kebutuhan santri didapatkan dengan cara mandiri

menjahit, mengolah tempe, mengolah kopi obat, dan lain sebagainya. Semua ketrampilan yang diajarkan pada santri tersebut sangat dirasakan manfaatnya bagi mereka, bagi pesantren, dan bahkan bagi masyarakat.

Manfaat yang dirasakan pesantren yang pasti ialah menambah pundi-pundi pemasukan kas pesantren yang dibutuhkan untuk operasional pesantren. Semua produk yang dihasilkan pesantren seperti tempe mentahan, keripik tempe, kopi mahrobi, kopi habbatus sauda, jamu ma'jun, dan lain sebagainya. Bahkan kini usaha pesantren bertambah lagi, yaitu roti kering dan terang bulan. Roti kering tersebut dijual di pasar-pasar atau kepada agen-agen yang membutuhkan. Sedangkan terang bulannya dijual di sekolah-sekolah SD sekitar area Bungah. Pesantren APTQ ingin menamkan sifat mandiri pada para santrinya, oleh sebab itu mereka dijari beraneka macam ketrampilan seperti yang disebutkan di atas.

Manfaat besar lainnya yang dirasakan oleh pesantren dengan ketrampilan yang diajarkan itu ialah kemandirian pesantren dalam mengembangkan sarana dan prasarana yang ada di pesantren. Ilmu pertukangan yang didapatkan oleh santri dikembalikan manfaatnya terhadap pesantren dengan cara mengerahkan kemampuan dan tenaga mereka untuk membangun bangunan-bangunan yang ada di pesantren. Menurut penuturan Pak Zein, salah satu santri pertama di APTQ menjelaskan bahwa bangunan yang terdapat di pesantren APTQ

Rasa solidaritas dan tidak adanya sifat individualisme sudah menjadi budaya yang mengurat akar di pesantren-pesantren Indonesia. Budaya itu dibangun oleh para ulama'-ulama' pesantren agar para santri mempunyai kepekaan yang tinggi terhadap masyarakat sekitar. Di Pesantren APTQ rasa solidaritas itu salah satunya dengan *ngeliwet* bersama. Setiap santri akan bahu membahu dari awal proses *ngeliwet* yaitu mencari bahan bakar, menghidupkan api hingga nasinya matang. Setelah nasi matang, mereka akan makan bersama dengan meletakkan nasi di hamparan daun pisang. Budaya ini dirasa sangat efektif membangun keakraban antar santri dan membunuh egositas yang terdapat dalam diri seseorang.

3. Seorang Tabib Handal

Islam bukan hanya mengajarkan ilmu agama semata, namun islam juga mengajarkan semua ilmu yang terdapat dalam kehidupan. Maka tidak heran apabila kita mengenal ulama'-ulama' islam jaman dahulu bukan hanya ahli al-qur'an dan tafsir hadits semata, namun mereka juga menguasai ilmu tentang kedokteran, astronomi, dan lain sebagainya. Dalam dunia kedokteran, nama Ibnu Sina telah dikenal luas bukan hanya oleh ummat islam semata, namun juga telah diakui prestasinya oleh non muslim. Mereka juga telah banyak mengadopsi ilmu kedokteran Ibnu Sina melalui karyanya yang monumental dalam bidang kesehatan. Maka tak heran apabila ulama'-ulama' kita banyak

meniru jejak pendahulunya dengan tidak hanya menguasai ilmu agama, namun punya ketrampilan ilmu-ilmu lainnya.

Kiai Abdurrohim termasuk Kiai yang bukan hanya pandai urusan agama, namun ia juga punya segudang keterampilan urusan dunia. Semua ketrampilan yang dimiliki santri-santrinya tersebut bersumber dari didikan Kiai Abdurrohim. Selain ketrampilan di atas, ada salah satu keterampilan atau keahlian yang dimiliki oleh Kiai Abdurrohim yaitu ilmu di bidang ketabiban. Kiai Abdurrohim dikenal handal mengobati sakit yang diderita oleh masyarakat, baik sakit ringan maupun sakit kronis. Saking lekatnya Kiai Abdurrohim dengan dunia pertabiban, sebagian masyarakat ada yang menyebutnya sebagai dukun dalam bidang kesehatan. Namun Kiai Abdurrohim tidak berkanan dengan julukan itu sebab julukan itu lekat dengan persepsi negatif. Oleh sebab itu ia lebih senang mendapat julukan tabib atau kiai ahli kesehatan.

Dalam mengobati pasiennya, Kiai Abdurrohim bukan hanya sekedar memberikan air yang sudah didoakan olehnya. Namun ia juga memberikan resep ramuan herbal yang diraciknya sendiri untuk menjaga kesehatan. Ramuan tersebut ada yang sudah jadi produk seperti kopi kesehatan mahrobi, habbatus sauda, dan jamu ma'jun. Umumnya ia meracik ramuan kesehatannya itu dengan kapulaga dan rempah-rempah lainnya. Ramuan tersebut sebelumnya sudah didoakan olehnya dan santri-santrinya, sebab ia meyakini bahwa kesembuhan

datangnya dari Allah dan ia hanya sebagai perantara saja. Ramuan kesehatan yang tampaknya sederhana itu dirasakan besar manfaatnya oleh masyarakat. Hal itu dibuktikan setelah mereka berobat kepada Kiai Abdurrohim, sebagian besar dari mereka-mereka bisa sembuh dari penyakit yang dideritanya selama ini.

Selain melakukan pengobatan, media ini juga dijadikan sebagai media dakwah oleh kiai Abdurrohim. Ia juga menyampaikan nasehat-nasehat agama kepada para pasiennya agar selalu mendekatkan diri kepada Allah. Media pengobatan tabib ini juga bisa menjadi salah satu pemasukan untuk pesantren meskipun ia tidak memasang tarif bagi para pasiennya. Biasanya sang pasien akan memberikan uang sesuai kemampuan mereka sebab pasien Kiai Abdurrohim rata-rata terdiri dari kalangan menengah ke bawah.

Al-Baqir melatih dan menguji mental para santri untuk diarahkan terjun langsung di masyarakat yang itu nanti sangatlah bermanfaat bagi para santri di kehidupan yang akan datang jika sudah lulus dalam menimba ilmu semua yang ada didalam pondok pesantren APTQ.

K.H Abdurrohim Al-Baqir mengarahkan para santri-santrinya untuk membantu problematika masyarakat sekitar APTQ seperti halnya masyarakat membutuhkan tenaga, fikiran, dan do'a para santri.

Para santri APTQ tidak hanya dibekali dengan pengetahuan agama saja, namun juga diajari ketrampilan bekerja seperti bertani, beternak, ilmu pertukangan, menjahit, mengolah tempe, mengolah kopi obat, dan lain sebagainya. Semua ketrampilan yang diajarkan pada santri tersebut sangat dirasakan manfaatnya bagi mereka, bagi pesantren, dan bahkan bagi masyarakat.

Manfaat yang dirasakan pesantren yang pasti ialah menambah pundi-pundi pemasukan kas pesantren yang dibutuhkan untuk operasional pesantren. Semua produk yang dihasilkan pesantren seperti tempe mentahan, keripik tempe, kopi mahrobi, kopi habbatus sauda, jamu ma'jun, dan lain sebagainya. Bahkan kini usaha pesantren bertambah lagi, yaitu roti kering dan terang bulan. Roti kering tersebut dijual di pasar-pasar atau kepada agen-agen yang membutuhkan. Sedangkan terang bulannya dijual di sekolah-sekolah SD sekitar area Bungah.

Dengan adanya ketrampilan yang dimiliki oleh para santri sangatlah berpengaruh bagi pondok pesantren, masyarakat, dan diri santri sendiri yang

santri secara keseluruhan. Maka tak heran apabila santrinya terampil dalam mengelola dan mengembangkan usaha yang dimiliki pesantren.

Masyarakat sekitar juga merasakan manfaat dari apa yang diajarkan pesantren terhadap santri-santrinya tersebut. Masyarakat kerap kali meminta bantuan santri untuk membangun atau sekedar memperbaiki beberapa kerusakan atap rumah mereka. Para santri juga sering dimintai tolong untuk menebang pohon yang dianggap keramat dan ada penunggunya oleh masyarakat. Para santri akan dengan senang hati memenuhi panggilan mereka tanpa mengharap upah apapun seperti layaknya pekerja tukang lainnya. Sebab niat awal yang ditanamkan K.H Abdurrohim Al-Baqir kepada mereka ialah niat membantu, bukan mengharap imbalan. Para santri tersebut biasanya enggan menerima upah dari masyarakat, walaupun harus menerima upah, itu hanya sekedar makan dan minum saja. Jika diminta menebang kayu, biasanya mereka hanya meminta upah beberapa kayu kering untuk dijadikan bahan bakar mereka memasak di pesantren.

Rasa solidaritas dan tidak adanya sifat individualisme sudah menjadi budaya yang mengurat akar di pesantren-pesantren Indonesia. Budaya itu dibangun oleh para ulama'-ulama' pesantren agar para santri mempunyai kepekaan yang tinggi terhadap masyarakat sekitar. Di Pesantren APTQ rasa solidaritas itu salah satunya dengan *ngeliwet* bersama. Setiap santri akan bahu membahu dari awal proses *ngeliwet* yaitu mencari bahan bakar, menghidupkan api hingga nasinya matang. Setelah nasi matang, mereka akan makan bersama dengan meletakkan nasi di hamparan daun pisang.

